
экспертиза
Председатель совета дирек-
торов компании Paul’s Yard
Realty Павел Здрадовский
дает экспертную оценку про-
екту курорт «Пирогово».

•  Компания Paul’s Yard Real-
ty является одним из крупней-
ших игроков на рынке элит-
ной недвижимости, оказывая
консалтинговые услуги, зани-
маясь реализацией инвести-
ционных проектов, операция-
ми с торговыми, офисными и
производственными помеще-
ниями, покупкой и продажей
элитной жилой, загородной и
зарубежной недвижимости.

— Как вы оцениваете проект
курорт «Пирогово»?
— У него есть и минусы, и плю-
сы. Минусы отчасти устрани-
мы. Пробки на дорогах в этом
месте — проблема частично
устранимая. Насколько я знаю,
сейчас там строят новую доро-
гу, которая, возможно, будет
платной. Второй минус, кото-
рый со временем может стать
плюсом,— там не будет собст-
венности на землю, есть арен-
да. Но сам дом, наверное, будет
в собственности. Очевидные
плюсы — уникальная приро-
да, доступ к воде, большое про-
странство, чем-то напоминаю-
щее территорию пансионата
— без высоких заборов, за ко-
торыми никто не прячется, за-
мечательное гольф-поле. Лю-
ди, приезжая туда, покупают
атмосферу, окружение и воз-
можность заниматься разны-
ми видами спорта.
— Мне кажется, что, покупая
любую, а в особенности до-
рогую вещь, люди покупают
именно атмосферу. Это каса-
ется и Рублевки, и Пирогова.
Как вы полагаете, насколько
они готовы покупать тот об-

раз, ту атмосферу, которая
продается в Пирогове?
— Чтобы быть готовым купить
этот образ, нужно там побывать.
Любой состоятельный человек,
который там побывает, задума-
ется о том, чтобы купить один
из домов. Потому что атмосфе-
ра своеобразная. Такой нигде в
Москве и Подмосковье не встре-
тишь. Красивый реликтовый
сосновый лес на берегу залива
— это замечательно. Каждый
пятый из тех, кто там побывает,
купит дом. Если домов хватит.
Таких мест, уникальных с точ-
ки зрения природы, в Подмо-
сковье в принципе мало: Петро-
во-Дальнее, «Лесные дали», сана-
торий «Десна», ну и Пирогово.
— Но ведь при этом есть еще
такая проблема: дома офици-
ально нельзя называть дома-
ми по той причине, что они
находятся на территории за-
поведника… По этой причи-
не Пирогово — курорт.
— Я не вижу в этом большой
проблемы. С начала 1990-х го-
дов возникла такая ситуация,
когда люди, не имея загород-
ных домов, поселились в пан-
сионатах управления делами

президента, например в панси-
онате «Петрово-Дальнее». Жи-
вут там по 10–15 лет, вырастили
там детей, сроднились с этим
местом. Если вдруг произойдет
такое чудо, что у них появится
возможность покупать эти дома
или маленькие номера, они все
скупят, несмотря на то что зем-
ли в собственности не будет.

Так же и здесь. Приобрести
такую атмосферу, такой дом в
другом месте весьма проблема-
тично. Человек, приезжая туда,
сразу готов совершить эмоцио-
нальную покупку. Тот минус,
что земля не будет принадле-
жать владельцам домов, можно
счесть и плюсом: когда человек
имеет право собственности на
землю, он может делать на ней
все что хочет. Аренда, в свою
очередь, накладывает ряд обя-
зательств и ограничений — на
вырубку леса без согласования
с собственником, на огоражи-
вание участка и проч. Покупая
дом и арендуя землю на 99 лет,
человек понимает, что вокруг
— такие же арендаторы. Вла-
дельцу дома в Пирогове не гро-
зит оказаться в окружении со-
седских заборов, ему никто не
перекроет (как это любят у нас
сейчас в некоторых поселках)
дренажи. Здесь в этом смысле
все четко. Может быть, для по-
купателя лучше иметь землю
в аренде.
— Через десять лет цены на
эти дома не будут выше пер-
воначальной стоимости?
— Не исключено, что выше.
Элитная недвижимость растет
в цене. Так что место приобре-
тет особую ценность, когда, в
частности, появятся хорошие
развязки.

Несмотря на то что такая по-
купка — эмоциональная, цену
ей можно назначить отнюдь не
любую. Реальные цены пред-

полагают соотношение с рын-
ком. Мы можем сравнить это
место не с таким же (аналогов
нет), а с самым дорогим местом
области — Рублевкой. Если Пи-
рогово будет еще дороже, то за
эти деньги можно будет приоб-
рести тоже хорошую атмосфе-
ру, пусть без залива, яхт — но
ближе. А дальше от Москвы,
километрах в ста, можно найти
точно такую же атмосферу, но
дешевле. Здесь нужна золотая
середина… Хороший аргумент
в пользу Пирогова — там уже
создана атмосфера, архитекту-
ра. То есть человек здесь пла-
тит за уже готовый качествен-
ный и оригинальный продукт.
— Является ли курорт «Пиро-
гово» определенной вехой в
развитии подмосковной за-
городной недвижимости?
— Да. Это одна из незаполнен-
ных ниш.
— Как вы представляете себе
образ жизни обитателя Пиро-
гова? Это для него дальняя
дача или ближняя?
— Средняя. Компромиссный
вариант. Человек, который там
живет, вряд ли ездит каждый
день на работу. Вполне вероят-
но, что у такого человека уже
есть дом на Рублевке, где он
ищет шумных светских разв-
лечений. В Пирогово он будет
приезжать ради активного (или
спокойного) отдыха. Если там
появятся, повторяю, хорошие
развязки, то человек, вполне ве-
роятно, оставит Рублевку и пе-
реедет в Пирогово. В поисках
уединения и тишины. Попро-
буйте найти что-то подобное
где-то еще в Подмосковье. Ме-
сто похоже на русскую сказку
«Маша и медведи». Домик, лес,
закуток с дядей Мишей и его
крепкими напитками.

Беседовал 
Николай Кириллов

Павел Здрадовский: место это похоже 
на русскую сказку «Маша и медведи»

стиль жизни
Мнение о курорте «Пирогово»
высказывает Леонид Мака-
рон — генеральный директор
компании «Пронто-Москва»
(выпускает газету «Из рук в
руки»), выпускник Гарвард-
ской бизнес-школы, заядлый
яхтсмен и гольфист.

— Как вы относитесь к проек-
ту «курорт Пирогово»?
— Пирогово мне небезразлич-
но. Периодически гоняю там
на лодке…
— На «Драконе»?
— Да, на «Драконе». Совсем
недавно вернулся с Мальорки,
где проходили соревнования
в этом классе яхт. Из 90 яхт 13
представляли именно наш, пи-
роговский яхт-клуб. Одна из
главных заслуг Пирогова и соб-
ственно владельца, что он дал
второе дыхание этому классу
лодок в России.
— Вы все же более известны
публике как гольфиста…
— Да, пожалуй. Но в Пирогове
поле только открылось. В этом
году я там сыграл еще до того,
как все прочие клубы объявили
о начале сезона. Надо сказать,
что там особое поле — оно не
слишком сложное с точки зре-
ния конструкции, но исключи-
тельно живописное. Природа
среднерусской полосы, которую
там каким-то образом сохрани-
ли, придает полю удивительную
самобытность. Остальные поля
у нас делаются более или менее
классическими, а это поле, нес-
мотря на то что там выполнены
все требования к гольф-полю,
по своему дизайну все-таки не-
обычное. Таких полей у нас нет.
Оно вписано в существующий
природный ландшафт.
— Насколько они сочетае-
мы — яхтинг и гольф?

— Очень сочетаемы. Общего
у них много. Это те два вида
спорта, которыми за пять ми-
нут не займешься, это даже не
теннис. На каждый из них надо
тратить часы, и не раз в неде-
лю, а два–три раза в неделю.
— Ну, если жить в Пирогове,
это не так уж недостижимо…
— Да, пожалуй. Я представляю
такую картину довольно живо:
хорошим июньским утром,
когда птички поют (а птички
там замечательно поют), прох-
лада идет от воды, еще не сош-
ла роса, и ты выходишь из до-
му, берешь тележку и покатил
по полю. Это то же Нахабино,
только более домашнее. Гольф
в тапочках. Гольф, при котором
перекусить можно у себя дома.
— Планируете ли вы купить
дом в Пирогове?
— Тема интересная, но пока
не планирую. Да там пока ни-
чего не продается. Хотя это, ко-
нечно, вопрос формулировки.
Насколько участие в проекте
можно назвать покупкой до-
ма — большой вопрос: скорее
всего, владелец дома не будет
волен продать его сторонне-
му лицу без согласования с уп-

равляющей компанией и дру-
гими участниками проекта.
— Доводилось ли вам бывать
в каких-то аналогичных по-
селках за границей?
— Да, доводилось. Но я ни разу
не видел поселка, который так
совмещал бы в себе гольф- и
яхт-клуб, чтобы это было еди-
ной и неразрывной системой.
Бывает так, что где-то по сосед-
ству находится гольф-клуб, в не-
котором отдалении, на берегу
— яхт-клуб, где-то рядышком —
конноспортивный клуб. Но ме-
ста, где бы это было объедине-
но одной инфраструктурой, од-
ним менеджментом, такого нет.

Аналогов нет не только
в Подмосковье, но и нигде в
мире. Приятно, что там забо-
ров не будет — природа видна.
Еще год, и, думаю, территория
от Москвы до поселка Горки-10
будет состоять из одних шести-
метровых заборов. А внутри
этих заборов — такие же забо-
ры между дачами. Я близок к
тому, чтобы принять участие
в реализации одного из объек-
тов на территории Пирогова.
— На ваш взгляд, будет ли Пи-
рогово успешным в коммер-
ческом плане?
— Если те, кто его реализует,
правильно урегулируют все
юридические нюансы, такие
как совмещение права челове-
ка на собственность с желани-
ем сохранить атмосферу, то ус-
пех будет.

Я могу привести пример по-
добного рода кондоминиума.
Когда экс-президент США Дже-
ральд Форд захотел купить се-
бе в Майами в одном из экск-
люзивных кондоминиумов
квартиру, жильцы отказались
его принять. Не потому, что
они его не любили, просто бы-
ло понятно, что наличие экс-
президента — это режим, охра-

на и проч. Они выкупили у
продавца его жилище, чтобы
обеспечить себе спокойствие.
И перепродали тому человеку,
проживание которого сочли
приемлемым (такие люди всег-
да найдутся).
— Вы полагаете, что в России
возможно достижение тако-
го коллективного сознания?
— Хочется, чтобы идея Пи-
рогова получила воплощение.
Это универсальный рекреаци-
онно-спортивный центр, ко-
торый обеспечивает высокие
стандарты жизни. Помимо все-
го вышеперечисленного, там
есть хоккейная коробка (зи-
мой я там играл), есть бассейн.
Централизованное газоснаб-
жение и водопровод, есть кана-
лизация. Будут и объекты инф-
раструктуры, связанные с пи-
танием (помимо уже существу-
ющего ресторана). Будет пост-
роен великолепный Club-hou-
se, который вы сможете, живя
здесь, считать своей гостиной.
Такого продуманного решения
в России я еще не видел.
— Как вы полагаете, обеспе-
ченные заказчики реагируют
на имена архитекторов, это
для них имеет значение?
— Думаю, что в принципе не
очень реагируют. Но уверен, там
соберутся люди, которые будут
если и не большими знатоками
архитектуры, то, по крайней ме-
ре, ее ценителями. Это будут лю-
ди, ментально открытые для не-
стандартных решений. Русская
усадьба — свой особый мир
(она отличалась от западной ар-
хитектуры такого типа). Появ-
ление архитектуры Пирогова,
вполне возможно, обогатит ар-
хитектурную историю России и,
может быть, подвигнет кого-то
еще на подобные поиски.

Записал 
Николай Кириллов

Леонид Макарон: в Пирогове играть 
в гольф можно в домашних тапочках
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реклама
ТЕМАТИЧЕСКИЕ СТРАНИЦЫ

— Расскажите, пожалуйста, об архитек-
турной выставке, которую вы готови-
тесь провести 3 июня в Пирогове.
— Это будет простая выставка. Мы пока-
жем 11 больших загородных домов и 5–6
маленьких. Казалось бы, даже и говорить
не о чем. Ведь обычно архитектурные вы-
ставки забываются день на третий-чет-
вертый. А тут мы решили сделать выстав-
ку не совсем архитектурную. И подумали
о послевкусии. Название выставки почти
гоголевское — «Арабеск(и)». Как извест-
но, арабески — это, во-первых, собрание
музыкальных и литературных произве-
дений, а в нашем случае — собрание про-
изведений архитектурных. Во-вторых —
это орнамент, в котором сочетаются ра-
стительные — в скобках ставим «Пиро-
гово» — и геометрические мотивы — в
скобках пишем «архитектура». Наконец,
это одна из позиций классического тан-
ца. Сейчас мы приглашаем к сотрудниче-
ству танцевальное агентство «Цех», кото-
рое организует постановку 12 танцев по
мотивам представленных на выставке
проектов. Мы собираемся сделать комп-
лексное исследование на тему архитекту-
ры и пространства, телесного и визуаль-
ного обживания этого пространства, пов-
торить то, чем занимались когда-то Оскар
Шлемер в «Баухаузе» или Айседора Дун-
кан в России.
— Девушки будут «танцевать дома»?
— Девушки будут танцевать внутреннее
пространство дома. Мы ведь дома в природ-
ном окружении знаем чаще всего по фотог-
рафиям, например, как виллу «Савой» или
усадьбу в Кускове. Любой загородный дом
проектируется не столько для того, чтобы
на него глазели из-за забора, сколько для то-
го, чтобы его обитатели наслаждались при-
родой из самого дома.

Самый яркий пример в этом смысле —
вилла «Ротонда» близ города Виченца.
Студенты архитектурных институтов все-
го мира изучают ее по знаменитым фаса-
дам Андреа Палладиа. Но, оказавшись
внутри виллы, понимаешь, что главное
— это виды на все четыре стороны: в го-
род, в поле, в лес и просто во двор с ко-
нюшней. Можно сказать, фотоаппарат,
камера-обскура. Немаленькая, кстати,
«камера» — под 2 тыс. кв. м — спроекти-
рована для любования этими видами.
А еще владелец эти пространства по-
всякому обживает.

Способ обживания — ходить, лежать,
сидеть, стоять — очень близок к танцу как
высшей, гармонизированной форме чело-
веческого движения. В этом смысле связь
между архитектурным пространством и
танцем мне кажется прямой.

Любопытно, что когда я начал гото-
виться к реализации проекта в Пирогове,
то набрал сначала в «Яндексе» словосоче-
тание «архитектура и танец», а потом в Go-
ogle «architecture and dance». На русском
нашлись две с половиной релевантные
ссылки, в английском я наткнулся на ог-
ромное количество диссертаций по дан-
ной теме. Та традиция, которая была зало-
жена в «Баухаузе» в 1920-е годы, на Западе
не прерывалась, а у нас восстановилась
только в начале 1990-х. Можно отдельно
рассуждать о Рудольфе Штайнере, эврит-
мии и проч. Мне самому интересно, что
из этого получится. В выставках интерес-
но что-то исследовать.
— Получается, что у нас есть архитекту-
ра, танец и фотография. На этом синтез
искусств заканчивается?
— Над танцевальными клипами работа-
ют, кстати, Дима Булыгин, которого неко-
торые помнят по его собственному танцу
«Лола» из ранних «Синих носов», который
он отплясывал в малогабаритной квар-
тирке под Марлен Дитрих, музыканты из
группы «Ядерный лось» и хороший амери-
канский оператор Джордж О’Брайен. Воз-
можно, будет еще и литература. Есть веро-
ятность, что появится писатель, который
напишет свою серию арабесок на тему на-
ших домиков.
— Как вы полагаете, является ли на се-
годняшний день Пирогово пространст-
вом искусства?
— Полагаю, что является. Выставку я де-
лаю там так, как делал бы ее в Третьяков-

ской галерее, с такой же серьезностью.
Замечательно, что есть заказчик, который
ждет от меня нестандартных решений, ра-
дуется и принимает их и, более того, ак-
тивно участвует в процессе.

Ведь по советской, наверное, еще при-
вычке часто думаешь очень узко: получил
задание — выполнил. А тут масса творче-
ских идей, которые я даже не возьмусь
сейчас пересказывать. Я ведь еще бар из
мраморных костей домино в гольф-клу-
бе Тотана Кузембаева проектирую, фон-
тан в форме кургана, скульптуру на
гольф-полях...
— Останется ли искусство в Пирого-
ве после того, как дома построят и
продадут?
— Не знаю. У выставки, конечно, есть
своя коммерческая цель. Ни к чему скры-
вать. Это один из слоев выставки, но я
этим не занимаюсь. Моя задача — выст-
роить пространство так, чтобы проекты
было удобно рассматривать. Пока справ-
ляюсь. Когда дома будут проданы…

Если же говорить о Пирогове в целом,
то там искусство уже давно институциали-
зировано (сейчас художники уже не наво-
дят шорох на местное население) — под
временные выставки выделяется эллинг,
который в это время года простаивает, по-
скольку яхты в море. Парковая скульптура
остается, а вот акций по запуску петард в
космос проводиться, скорее всего, уже не
будет. Рамочная ниша для искусства там
найдена, и ничто не мешает ему и дальше
существовать в этих рамках.
— В чем будет отличие этой выставки
от предыдущих?
— Довольно смешная должна быть выстав-
ка. Материал — все те же складские поддо-
ны, которые использовались в прошлом
году для выставки Дубосарского и Виног-
радова, так что это уже фирменный мате-
риал для пироговского эллинга, а во-вто-
рых, там строится барная стойка на 100
мест, вдоль которой официанты будут ка-
таться на роликовых коньках, а посетите-
ли смогут сидеть и ленивым взглядом
обозревать экспозицию.

Выставка откроется 3 июня — в воск-
ресенье, в последний день «Арх-Москвы»,
грандиозным пикником для всех участни-
ков, круглым столом, на котором в пред-
дверии Московской архитектурной биен-
нале 2008 года будут обсуждаться пробле-
мы архитектурной презентации и т. д. Де-
вушек обещают катать на плавсредствах,
юношам давать уроки гольфа, если погода
не помешает (ее, к сожалению, мы запла-
нировать не можем). Обо всем остальном
(кроме погоды) мы позаботимся.

Беседовал Николай Кириллов

Юрий Аввакумов: выставку я делаю так,
как делал бы ее в Третьяковской галерее явление

В начале нашей встречи я
предложил Аввакумову обме-
няться визитками. Он развел
руками — нет у него визиток.
«Это архитекторам нужно, я же
не архитектор»,— сказал он.
В самом деле, не архитектор:
проекты проектами, но ничего
построенного. Правда, не так
давно Фонд Соломона Гугген-
хайма в рамках строительства
огромного культурно-выста-
вочного центра близ города
Абу-Даби пригласил Авваку-
мова спроектировать один из
выставочных павильонов.

• Юрий Аввакумов родился
в Тирасполе в 1957 году. Окон-
чил МАРХИ в 1981-м. С начала
1980-х работает с наследием
русского авангарда, проекти-
ровал выставки Поповой, Ро-
зановой, Мельникова, Татли-
на, в 2002 году реконструиро-
вал архитектон Малевича.
Курировал выставки бумаж-
ной архитектуры в Москве
(«Юность», 1984; МАРХИ,
1992; Музей архитектуры,
1994), Любляне (SCUC, 1986),
Париже (La Villette, 1988), Ми-
лане (Palazzo dell’Arte, 1988),
Франкфурте (Deutsches Archi-
tekturmuseum, 1989), Цюрихе
(Architekturforum, 1990), Брюс-
селе (Foundation pour l’Architec-
ture, 1990), Кембридже (List Vi-
sual Arts Center, MIT, 1990),
Кельне (Linssen, 1991), Новом
Орлеане (Contemporary Arts
Center, 1991), Остине (Hun-
tington Gallery,1991), Амхер-
сте (Fine Arts Center, 1992),
Волгограде (Музейно-выста-
вочный центр, 1997) и т. д.
В 2000–2003 годах организо-
вал 36 выставок архитектур-
ной фотографии в Музее архи-
тектуры и Доме фотографии.
Его собственные произведения
хранятся в коллекциях Госу-
дарственного Русского музея,
Государственной Третьяков-
ской галереи, Государственно-
го музея архитектуры, Не-
мецкого музея архитектуры
(Франкфурт), Музея Викто-
рии и Альберта (Лондон) и др.
В 1984 году в редакции жур-

нала «Юность» состоялась пер-
вая в СССР выставка работ мо-
лодых отечественных архитек-
торов. «Мы долго не знали, как
ее назвать. В последнюю ночь
перед выставкой мне приш-
лось делать приглашение и
принимать решение едино-
лично. Я и выклеил в пригла-
шении название выставки ”Бу-
мажная архитектура“. Оно при-
жилось»,— вспоминает Юрий
Аввакумов. 

Строго говоря, термин «бу-
мажная архитектура» Авваку-
мов все-таки не изобретал. Он
лишь концептуализировал его
в России. Сам он вспоминает:
«Когда я учился в МАРХИ, пре-
подаватель вполне мог назвать
какого-то слишком оторвавше-
гося от реальности студента

”бумажным архитектором“».
Словосочетание «бумаж-

ная архитектура» бытовало
в среде специалистов начиная
с середины XVIII века. Праот-
цом этого вида искусства счита-
ется Дж.-Б. Пиранези, венеци-
анский архитектор, рисоваль-
щик и гравер, работавший в
Риме. Он создал огромные се-
рии гравюр с изображениями
реальной римской, а также им
придуманной небывалой архи-
тектуры. С тех пор выражение
приобрело смысл ироничной
характеристики архитектур-
ной графики, связанной с идея-
ми проектов, не выполняемых
или заведомо невыполнимых
в материале.

По мнению Аввакумова, бу-
мажная архитектура — это ис-
кусство утопии. Более того, уто-
пия — один из его рабочих тер-
минов.

Его собственная художе-
ственная практика — фанта-
зии на темы русского искусства
1920–1930-х годов и мирового
искусства в целом. Скелеты «Ра-
бочего и колхозницы», встро-
енные в татлинский памятник
Третьему интернационалу («Ра-
бочий и колхозница internatio-
nal»). Грандиозный каталог всех
нереализованных проектов: от
кремлевского дворца Василия
Баженова — через Дворец Со-
ветов — до виллы «Клаустрофо-
бия» Бродского/Уткина (эта ин-
сталляция включает 480 проек-
тов и называется «Депозитарий

”Русская утопия“»). Проект «Ле-
тающий пролетарий», посвя-
щенный Владимиру Маяков-
скому: длинная байдарка, где
вместо весел крылья, с двумя
командами гребцов, сидящих
на разных половинах корпуса

и стремящихся поднять свою
часть лодки выше другой. По за-
мыслу автора, воздушное судно
порхает, движимое энергией
соревнующихся, а затем скры-
вается в неизвестном направле-
нии, устремившись в свобод-
ный полет. Такая метафориче-
ская реализация образа 1920-х
со всеми его идейными и худо-
жественными устремлениями.

Не чужды Аввакумову и сов-
ременные сюжеты. В 2004 году,
например, он выпустил альбом
офортов «Троянские Елены».
Внимание художника привлек-
ли наиболее популярные ин-
тернет-ресурсы — порносайты.
Офорты Аввакумова — обоб-
щенные портреты девушек из
интернета, созданные методом
многослойного наложения фо-
тографий. Это ли не утопия?

«Бумажный проект, по мо-
им представлениям, не реали-
зуется прямым путем. В нем
нет программы реализации
как таковой. А строительство
по мотивам — возможная и
необходимая практика. Бу-
мажный проект — это во всех
смыслах сублимированный
продукт, абсолютно герметич-
ный. Какое-то время бумаж-
ной архитектуре хватало соб-
ственных рефлексий, и при
некотором везении можно бы-
ло ожидать дальнейшего само-
развития, но изменить общую
ситуацию — все равно что по-
строить социализм в отдельно
взятой стране»,— полагает Ав-
вакумов.

По его убеждению, главное,
что принесла бумажная архи-
тектура,— персональное пе-
реживание свободы. Свободы
от всего дурного советского —
от начальника, от худсовета,
от привычки. В 1988 году бы-
ла запущена сборная выстав-
ка, куратором которой стал Ав-
вакумов. Объехав полмира, в
1992 году выставка вернулась
в Москву, и в МАРХИ была уст-
роена экспозиция, названная
«Бумажная архитектура: Alma
Mater». Тогда же эту коллекцию
«бумажников» купил банкир
Александр Смоленский для
банка СБС. Пару лет назад кол-
лекция была передана им в
дар Государственному Русско-
му музею, тем самым получив
весомое подтверждение своей
культурной ценности.

Практически с начала 90-х
почти все «бумажные архитек-
торы», не сговариваясь, переста-
ли участвовать в конкурсах —
появилась возможность реали-
зовывать собственные идеи на
практике.

Николай Кириллов

Строитель бумажных замков

событие

3 июня на территории курорта «Пирогово» откроется необычная выставка «Арабе-
ск(и)», представляющая лучшие проекты загородных домов известных архитекторов
России и мира. Куратор выставки Юрий Аввакумов — один из идеологов направления
в отечественной архитектуре, получившего название «бумажная архитектура».

Проект моста Красная горка через Москву-реку, получивший в 1997 году

премию на конкурсе Британского совета, пока остается на бумаге

Павильон Биеннале на о. Саадият, в районе Абу-Даби, Юрий Аввакумов

спроектировал вместе с другим бывшим «бумажником» Андреем Савиным


